
■中学校制服モデルチェンジに関するアンケートの集計結果
学校別回答者数 制服を選択する際に何を重要視しますか。上位3つをご回答ください。

学校名 人数 回答率 選択肢 回答1 回答2 回答3 合計 割合（回答）

01_池田小学校 202 54.3% デザイン 377 107 122 606 11%

02_田中小学校 280 55.6% 他校（他市）との違い 26 21 20 67 1%

03_長田小学校 51 58.0% 値段（価格） 620 308 163 1,091 20%

04_粉河小学校 149 65.4% 丈夫で長持ちする 335 386 181 902 17%

05_竜門小学校 46 51.7% 通気性 22 38 51 111 2%

06_川原小学校 17 37.8% 着心地 118 245 237 600 11%

07_名手小学校 81 49.7% 伸縮性 9 41 44 94 2%

08_上名手小学校 16 45.7% 着脱のしやすさ 32 84 84 200 4%

09_麻生津小学校 7 46.7% 家で洗える等の手入れのしやすさ 267 501 647 1,415 26%

10_安楽川小学校 109 44.0% 成長への対応 26 69 181 276 5%

11_調月小学校 19 34.5% LGBT（多様性）への対応 13 20 47 80 1%

12_丸栖小学校 57 47.5% その他 0 1 2 3 0%

13_西貴志小学校 150 50.0% 合計 1,845 1,821 1,779 5,445
14_中貴志小学校 141 49.8%

15_東貴志小学校 49 53.3%

16_打田中学校 140 36.5%

18_粉河中学校 76 34.4%

19_那賀中学校 55 44.7%

20_荒川中学校 48 29.1%

21_貴志川中学校 152 34.5%

合計 1,845 46.5%

学年別回答者数
学年 人数 回答率 中学校制服はどの様なタイプが良いですか。

小1年 164 40.8% 選択肢 回答数 割合

小2年 179 42.6% ブレザータイプ（上下の色や生地が異なる） 1,415 77%

小3年 213 50.6% スーツタイプ（上下の色や生地が同じ） 430 23%

小4年 257 54.4% 合計 1,845
小5年 304 68.2%

小6年 257 54.0%

中1年 176 40.5% 制服にネクタイやリボンの附属品や上着ポケットへのワッペン（エンブレム）は必要ですか。
中2年 169 35.9% 選択肢（複数回答可） 選択1 選択2 選択3 選択4 合計 割合

中3年 126 29.5% ネクタイが必要（約3000円加算） 316 63 19 1 399 17%

合計 1,845 46.5% リボンが必要（約3000円加算） 253 220 16 2 491 21%

ワッペン（制服の胸ポケット）が必要（約2500円加算） 249 76 66 1 392 17%

いずれも必要ない 1,027 4 1 1 1,033 45%

合計 1,845 363 102 5 2,315

選択肢 回答数 割合

スカート・ズボンが選べる方が良い 1,739 94%

ズボンのみの方が良い 92 5%

その他 14 1%

合計 1,845

その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。
（事務局で意見を分類し整理。一覧は別紙）

分類 意見数 割合 

制服のデザイン 75 21%

値段 62 18%

制服の機能 37 10%

変更不要 36 10%

経過措置（お下がり等） 34 10%

制服中着（夏服等） 29 8%

制服不要 16 5%

変更推進 13 4%

多様性 8 2%

リユース 7 2%

制服への支援 6 2%

生徒の意見 5 1%

パーカー 5 1%

販売店 4 1%

小学校の制服 2 1%

ユニクロ制服 2 1%

その他 8 2%

意見なし 4 1%

合計 353

その他意見
「入学する学校で決まっているので選択することがない」
「体操服でいい」
「女性にもスラックス導入だけでなく、お尻に食い込みの少ないものや痩せている太ってい
るの判断がつきにくいような幅広の緩やかなものを取り入れて欲しい。色も暗めが好まし
い。女性は生理の血の心配や、冷えると腹痛をもよおすこともありますし、ナプキしている
とかさばってズボンタイプでもおむつのように見えてしまうこともあります。なので、この
ように希望します。」

近年LGBTの観点からスカート・ズボンを選択できる場合と制服をズボンのみにする場合がありますが、どちらの
方が良いですか。

その他意見
「わかりません」「気にしないから」
「どちらでも良い」「どっちらでも良い」「どちらでも良
い」
「必要無し」「選択制は必要無し」
「夏場男子用で半端丈もあったらいいと思う」
「スカートではなくキュロット希望」
「男子は、ズボン、女子は、スカート」
「女性はスカートで良いと思います、実際にLGBTQの制服対応
で違和感なく着られるのは女子（生まれの性）生徒だけだと
思います」
「動きやすさ、着心地、手入れのしやすさでキュロットス
カートもあるなら選びたい」
「え？アメリカの大統領が男と女しかないって言ってたよ
ね？分けたほうがいいんじゃないの？」

資料②



■中学校制服モデルチェンジに関するアンケートの意見一覧
その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

制服のデザイン

 ハンカチ、ティッシュが入る大きさのポケットが左右に必要です。
LGBTを大々的に主張する事には疑問を感じますが、配慮するならばズボンのみに統一した方が無

 難だと思います。
また、性犯罪等を未然に防ぐ目的や、冬場の冷え対策を考えると、保護者としてはズボンの方が
安心です。

制服のデザイン
附属品が何も無いのは殺風景で学生らしさがないように思うが、それぞれ付けるとなる場合の附
属品の価格が高いとも思う。そのあたりをもう少し考えて欲しいです。

制服のデザイン
もしネクタイを着用するのであれば、ネクタイは取り外しがしやすい形の作られているタイプに
してほしい。

制服のデザイン
 ジャケットの色ですが、ベージュやキャメルも素敵だなと思います。

クラシカルな雰囲気のダブルブレストジャケットも素敵だと思います。
制服のデザイン 学校がわかる方が良いと思う

制服のデザイン
LGBTの観点をとりいれ、両方選べるのでしたら、チェックのスカートは赤、ズボンは黒のチェッ
クではなくて、スカートもズボンも同じ色のチェックで揃えたほうがいいと思います。

制服のデザイン 中学生が着るのにふさわしいデザイン（派手ではないとか）を望みます。
制服のデザイン 中学生が着るのにふさわしいデザイン（派手すぎないとか）を望みます。
制服のデザイン どの学校の生徒かわかる方が良いと思います

制服のデザイン
セーラーだと、スカートの手入れが、しんどい。ひだの裾が、取れたら、補修しにくい。上着
も、背が伸びると、短くなって、カッコ悪い。

制服のデザイン

ズボンを履きたくない人もいるため、ズボンに統一は反対。多様性というのであれば、制服を廃
止するか、ズボン、スカートのデザインバリエーションを増やし、それぞれの個性を出せるよう
にしてはどうでしょうか。（キュロットタイプ　等）
ブラザータイプを選んだのは、スーツタイプだと、上下の色や質感に差が出てくると見栄えが悪
くなりそうだからです。
ネクタイは、危険な目にあう時があるので反対です。

制服のデザイン

制服のデザインやリボンなどの付属品について、金額を伝えてしまうといらない、安い方がいい
という意見が増えるように思います。子どもにとって何が1番ベストかが薄れてしまうように思
います。また、変形制服の対応として、スカートの裾にエンブレムを入れて簡単にカットできな
いようにされてる学校がありました。髪を染めている生徒を時折見かけますので、服装や外見の
乱れが学校の荒れにつながらないように対策が必要だと思います。子どもたちが自分たちの学校
や、制服を誇りに思えるように取り組んでいただきたいと思っています。

制服のデザイン
女子のスカートを巻き上げる対策をウエスト部分で行うこと、仕立て屋で丈を短く切る生徒がい
る為、それの防止のためにスカートの裾に刺繍でワンポイント入れる等が必要かと思います。

制服のデザイン 市内でもそれぞれ違うデザイン、カラーがいいです。

制服のデザイン

岩出市の中学生を見るとブレザーやスカートを着崩して着用していたりするので、清潔感がな
い。
ネクタイやリボン、ワッペンをつけると価格が高くなり、着用しない生徒も出てくると思うの
で、無い方が統一しやすいのでは。
高校生との区別がつかなくなる。

制服のデザイン

男子　柄無しのズボンが良い。柄が大きめは太って見えるから。少しゴム有りかアジャスター調
節付。
女子　プリーツ無い方が良い。アイロンが嫌だったから。少しゴム有りかアジャスター調整付。
男子女子　アイロンしない素材と。アイロンしないデザインが良い。
男子女子　紺色など濃色が良い。薄いグレーはズボン、スカート。汗が染みて恥ずかしかったか
ら。

制服のデザイン
女子は性犯罪防止や、生理痛、日焼け防止、いろんな面で個人の問題があるので、露出を減ら
し、夏は半袖長袖どちらでも良いようにし、冬はタイツスパッツなど、個人で着用を決める様に
してほしいです。

制服のデザイン
転校してもそのまま着れる方が良い。他校との違いはネクタイ、リボンの色で違いをつけるよう
にする。着たくなるような制服。

制服のデザイン 他校と見分けられるよう違いがある方がいい

制服のデザイン
子ども達が制服を着てワクワクする気持ちになれるようなデザインがいいです。制服着たら楽し
さ、やる気が湧いてくる、制服を着て学校に行きたいなと思えるといいなと思います。

制服のデザイン ワッペン、各学校で替えた方がどこの生徒かわかりやすいと思います。

制服のデザイン
紀の川市内共通にすることで、譲りやすくなり、いいと思います。学ランやセーラー服がなくな
り少しさみしい気持ちもありますが、多様性を認め個性が出せるブレザーがいいと思います。機
能的で、扱いやすく子どもにとっても親にとっても好まれる制服であってほしいです。

制服のデザイン
学校別や男女別ではなく、制服は統一する形にして、ワッペンやネクタイ、リボンの色等で学校
を判別できるようにしても良いと思います。

制服のデザイン どこの中学か分かるようにはしてほしい

制服のデザイン

 子供はセーラー服が着たくて楽しみにしていたのに変更は残念です。
女子はスカートは可愛いですが、きっとズボンも欲しいと言うので両方買うと金額が高くなるの
でズボンのみで統一した方が良いかなぁと思います。。スカート丈も長い短いってなってくると
思いますし。

制服のデザイン
制服を統一しても、ネクタイやリボンの色を変えるなどして、どこの学校かがわかるようにでき
ないか。

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）



その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）

制服のデザイン

ネクタイ、リボン等(シャツ、ブラウス含む)は多様性を重視するのならば、上記それぞれの色デ
ザインは各自自由に選択させると良い(市販のものを自由に購入、着用という意味、いろいろな
選択肢をもたせたほうが発想力も育め、考える勉強にもなる。今時は様々なものが価格も安
い)。
ブレザー、ズボン、スカートのみ学校採用のものとすべき。授業中も含めた防寒着等も完全自由
とすべき。その方が暑さ寒さを気にせず、風邪を引きにくく、授業に集中できる。

制服のデザイン
シンプルなデザインがいいと思います。各学校で違いをつけたいのであれば、リボンやネクタ
イ・エンブレムは必要になってくるのではないでしょうか。

制服のデザイン 名札は縫い付けではなく、安全ピンで取り外しできるものが良い

制服のデザイン
それぞれの中学校の違いはマーク等入るのでしょうか？制服統一されるとどこの学校の子かわか
らない気がして。

制服のデザイン
毎日履いているとスカートのプリーツがとれやすいので、プリーツが無いデザインや、前に少な
めにある型など思考していただけたらと思います。

制服のデザイン
リボンやネクタイは、式や行事のときにつけるものとし、普段つけるつけないは自由にできたら
良いと思う。

制服のデザイン

ネクタイやリボンは必要ないとは思うが、制服が市内統一デザインであるなら、他の学校と区別
 がつかない。そもそも区別する必要があるか、の議論も必要だと思うが。

クラブの大会等で一緒になる機会もあると思うので、ぱっと見てわかるように、区別した方が良
いように思う。

制服のデザイン
家で洗濯のしやすい素材、デザインが良いと思います（現行のプリーツスカートはヒダが多くア
イロンが大変なため）※

制服のデザイン 市内統一の場合、各校でネクタイの色だけでも変える方が良いかと思います。
制服のデザイン スカートをなくすのはやめてほしいです

制服のデザイン
自転車通学や下着が見えてしまう事を考慮して、スカートではなくキュロットタイプを導入して
欲しい。ズボンとキュロットが選べると良い。スカートよりキュロットの方が着替え時に配慮が
必要になるので、更衣室が整わないならスカートの方が良い。

制服のデザイン
女子もパンツタイプを、選べるようにしてほしいです。パンツを履きたい女子も多いと思いま
す。

制服のデザイン
先生や保護者も中には気持ち悪い奴も居るので体操服をもっと体型の分かりにくいデザインにし
て欲しい。

制服のデザイン
ネクタイやリボンは普段は必要ないと思うが、式典などでは着用したほうがいいのではないかと
思うので必要を選びました。

制服のデザイン
性別にかかわらず、スカートを履きたい子もいると思うので、スカートをなくすのではなく、自
由に選べるようにしてあげて欲しいです。

制服のデザイン スカートかズボン絶対選べる方が良いです！

制服のデザイン

思春期はまだ性の確信が曖昧で同性を好きになったり思い込んでいたりとすることがあるみたい
 なので多様性はそんなに気にしていません。

多様性というならズボン一択ではなくスカートが良いと言う子もいるだろうし本人がスカートか
 ズボンか選べば良いと思います。

リボンやネクタイもあれば見た目が良いと思うけどなかなかな値段がするのでなくても良いかな
と思いました。

制服のデザイン
デザインは別に市内統一しなくてもいい。各々の良さが消える可能性がある。答えありきのアン
ケートは必要ない。答えの前にアンケート。選べる自由が必要。※

制服のデザイン
ブラザーの制服の学校は、色味がいつもイマイチなので、作るならオシャレでかわいい物にして
欲しい

制服のデザイン 自校と他校の生徒とわかるように制服の色は変えてほしいです。毎週洗える制服がいいです。
制服のデザイン 自校と他校の生徒だとわかるように色は違う方がいいかもしれません。毎週洗える制服がいいで
制服のデザイン 高校生とは違う、中学生らしい制服がいいと思う。
制服のデザイン 伝統のある制服ですが時代に合わせてデザインも一新して頂けたら良いと思います※
制服のデザイン 無し

制服のデザイン
制服の色が違う方が自校と他校の生徒がわかりやすくていいかもしれません。毎週洗える制服が
いいです。※

制服のデザイン
紀の川市の中学校の全校が同じデザインでは無いほうがいいと思う。どこかポイントでもその学
校らしさが表れたらいいのにと思う。ワッペンなりネクタイ、リボンなりで。

制服のデザイン 市内統一より、学校別で違いのわかる制服にしてほしい
制服のデザイン 色は紺系を希望します。
制服のデザイン ネクタイの色で学年わけして欲しい

制服のデザイン

市内統一型はとてもいい案だと思う。
もし校章が付くのであれば付け替えできるタイプであれば転校時やお下がり等にも柔軟に対応で
きるのではと思う。
ネクタイ、リボンともつけるつけないも選択制であれば各家庭の負担も少なくなるのではと思
う。
下に切るシャツは、ワイシャツであれば初期費用は高くともノンアイロンのものの方が各家庭の
アイロンの有無にかかわらず、よれよれにならず見栄えがいいのでは。またポロシャツ素材のも
のでもいいのではないか。※

制服のデザイン 奇をてらわず学生らしい制服を希望します。
制服のデザイン ネクタイ、リボン、なし 生徒の好きに出来る。スカートはキュロットタイプも選べると良い。

制服のデザイン
ネクタイ、リボンを付属できたとして、自由性が欲しい。決まったこれでないとダメではなくあ
る程度色など市販品を自由にできると良い。



その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）

制服のデザイン
市内で統一した制服になったら、どこの中学校の生徒か見分けがつかないため、学校ごとに違い
をだしてほしい。(何か目印をつける)

制服のデザイン

ネクタイの配色で学年がわかるとかの変化をつけてほしい。
値段が高くなると負担も大きくなるので、制服のリサイクルにも力を入れてもらえると有り難い
です。
不要になった制服を回収・クリーニングし、安価で販売するなど、中学生だと成長期に差がある

制服のデザイン
ズボンがいい、という女の子もいると思いますが、スカートがいいという女の子もいます。多様
性を取り入れるのもいいですが、女の子らしい格好をしたい女の子もいるということはわかって
頂きたいです。ので、ズボンしかない。という制服になると残念です。

制服のデザイン
ブレザータイプにしてほしいのと。リボンも付けたがらなくなるし無くした時にまたお金がかか
る為必要ないと思う。季節でリボンも変わる事じたい意味が分からない。

制服のデザイン
全体的に暗すぎるイメージ（シャツまでジャケットと同じ単色の紺色や黒など）は子供たちが毎

 日着るにも楽しくないと思う。
白や柄は入っていた方が明るく見えて良いと思う。

制服のデザイン
紀の川市は、どちらかというと田舎ですので、デザインをオシャレなものにして子どもたちにも
いい印象を持ってもらえたらと思います。田舎やから制服もダサい、ではなく田舎やけど制服は
オシャレよな〜の方がいいですよね。

制服のデザイン

最近パーカーを制服として採用している学校もあるとニュースでみました。私（母）は大阪府下
の公立中学ですが、ブレザーでした。中はポロシャツで名札もつけやすいクリップと安全ピンが
両方付いているものでした。
制服なのである程度の統一は必要だと思いますが、スカートやパンツなど選べる自由さも必要に
なってきますし、着る本人がまず来たいと思えるものが必要だと思います。※

制服のデザイン
プライバシーもあるので中学高の名札学校内だけつけれる取り外しができる名札がいいです。違
う中学校ではそうしています。

制服のデザイン
女子は、やはり生徒が可愛いと思えるようなデザインにしてほしい。デザイン大事です！親から
すると、3年間着るので丈夫に作ってもらわないといけないので、金額が高くなるのは仕方ない
けど、あまりにも高額はやめてほしい。それぐらいです。

制服のデザイン

ネクタイ、リボン、ワッペンについて、生徒指導が大変かと思いますが、ある方が規範意識や帰
属意識が高まると思います。ワンタッチ式のものが良いと思います。
シャツについて、白だと女子の場合、上着を脱ぐ季節になると、透けるのが気になるので、半袖
ベストや濃色ポロシャツなどの自由購入品があれば良いと思います。
夏制服について、こちらの方もアンケートで意見を聞いていただきたいと思います。※

制服のデザイン シャツではなく夏はポロシャツ、冬はパーカーで動きやすくしてはどうか※

制服のデザイン
ジャケットの下のワイシャツは、アイロン不要の素材が良い。また名札も縫い付けでなく、取り
外しできるタイプにしてほしい。※

制服のデザイン

 値段をもう少し下げて欲しい。
ネクタイ、リボンは制服のセットの値段に付属品としておまけみたいなので、ついててほしい。
ワッペンもそこまで金額あげないでほしい。兄弟多い家庭からすると、今なんでも値段が高く
なってきて正直キツい。子どもからしても、かっこいい、可愛い制服が着たいと思うのは当然。

 それを親としては着せてあげたいと思うが、なんでも、少しした付属品でも金額的に厳しい。
デザインでも子どもからカッコいい、可愛いと思う制服で毎日学校が楽しく通えるような制服が
着たいだろうし、それを親からすれば、嬉しい。※

制服のデザイン
男女ともに同じ制服だと兄弟同士で使用できたり他の人に譲渡する事もできます。また制服は値
段が高いので負担が大きいです。体操服の名前の刺しゅうに関しても時間も費用もかかるので無
くなると助かります。※

制服のデザイン
セーラー服は最近見なくなってきている。ブレザーの方が人気もあると思う。私ところは娘なの

 でズボンも着用出来たらいいと思う。
余り値段が高くならないデザインや生地にしてほしい※

制服のデザイン

LGBTへの対応からブレザーやスーツタイプへの変更の理解はしているが、セーラー服、学ラン継
 続が値段的にも、デザインなどからも良かった。

 全体を変更するのではなく、LGBTの方だけ個別に対応して欲しい。
ズボンオンリーになると可愛いくないし、ズボンとスカートが選べるようになると、LGBT関係な
く女子はズボンとスカートを購入することになる家庭が多くなるのではないか。ズボンは購入し
たものの、履かないということもおこりえる。※

制服のデザイン

高校になれば制服を選べるのだから変える必要はないと思う。
変更することにより華美になるのではないか。また、中学生か高校生か違いもわからなくなり社
会が取り巻く犯罪がふえるのではないか。制服を変える前に、カーディガンを自由にしたりパー
カーを自由にしたりすればいいのではないか。LGBTを考えるのであれば制服を変えずに選択肢を
増やす方向で検討すべき。とにかく未成年、義務教育の中に犯罪が増えそうな気がしてならな
い。※

制服のデザイン
セーラー服も選択しのひとつに入れても、良いのでは。また、小学校で着用していたスカートで
も、着用出来るようになればいいと思う。※

値段
制服の値段が高すぎるので制服にするなら価格を下げてほしいし機能性がいいものにしてほし
い。値段に見合わない。価格が下がらないなら私服でいいと思います。※

値段

LGBT対応のための制服は賛成ですが、費用がどのくらいかかるようになるのかは非常に気になり
ます。
せっかく給食が無償になったのに制服で保護者負担が増えるとなると本末転倒です。そのことも
留意して決定してください。

値段 セーラー服がなくなるのはさみしい気がしますが、あまり値が張らない様にお願いしたいです。



その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）

値段
値段が高いわりに、ホックなどすぐ取れたり糸がほつれやすくなっているので改善してほしい洗
濯しやすいものがいい

値段

○物価高の為価格考慮も願います。
○制服の事でなく記載申し訳ないのですが、伝える場所がないため記入させて頂きます。
中学校でもミマモルメの導入考えて頂けませんか。(希望者だけでもかまいません。)
子どもが無事に学校についた、今学校出たと分かるだけでとても安心感があります。
目安にもなりとても助かっています。※

値段
ハイブランドとか有名なデザイナーさんにするとそれだけで価格が高くなる。高いだけでかわい
くない場合いもあるので、安くておしゃれでかわいい制服だと子供達も嬉しいのではないかと思
います。

値段 値段が高すぎると思うので、量販店でも買える様にしてほしいです。

値段

上下の色が違うものとスーツタイプとで、全部揃えても１万も違わないのであれば、色が違うも
 のでも構わないと思います。

ジェンダーという観点から制服の見直しをするのは異論はないのですが、やはり現実には金銭面
 は大きな問題です。

 そこに対する配慮も、本当に忘れないで欲しいと思います。
選択肢を増やすというのであれば、セーラーとブレザー、どちらも選べるとはならないのでしょ

 うか。
保護者としては、必要となれば買わざるとえません。だからこそ、その強制力の強さも、市がわ
にはしっかりと自覚していただきたいです。

値段 価格が高すぎると思います。

値段

制服の価格を下げる、または支給にして欲しいです。高くて何着も買えない家庭の子供の制服が
よれたりほつれたりして、イジメに繋がっています。海外のように制服ではなく自由な服装もあ
りかと思いますが、それがまた個性に繋がりいじめなど差別化が考えられるのならば、経済状況
による差別化もなくす方向がいいかと思います。制服は高額です。それ以外にも必要なものはた
くさんあることを考慮して頂きたいです。※

値段 男の子しかいないので着回しになります、サイズダウンが多いので、お金が大変です
値段 価格重視です。
値段 制服の価格が高すぎると思います

値段
価格が高いと思います。成長に合わせて買い換えられる価格にしてほしいです。また多様性の観
点から、スカート、ズボンは選択できるのは必須だと思います。

値段
男女ともに同じ制服だと兄弟同士で使用できたり他の人に譲渡する事もできます。また制服は値
段が高いので負担が大きいです。体操服の名前の刺しゅうに関しても時間も費用もかかるので無
くなると助かります。※

値段 ブレザーの価格も高いので男女兼用で着れるようにしてくだい！

値段
値段も高く、大きく成長する時期なので、サイズアウトした制服を必要な人に回せるような仕組
みを作ってほしい。※

値段
制服、ブレザータイプ選びましたが、必須なのでチェックしました。安く買えたら、購入先は、
どこでもいいと思います。

値段
昨日､制服を採寸してきたところで､新しい制服の話を聞いて驚きました。子供は、ブレザーを着
たいと言っております。今年度に限り旧制服購入者には、特例措置（例えばお安くするなど）を
希望しております。ご検討よろしくお願いいたします。

値段 制服代が高すぎる兄弟のお下がりが使えなくなるのは辛い

値段
男女で値段の差をつけないで欲しい。スカート、ズボンどちらを選んでも、同一価格にして欲し
い。モデルチェンジするなら、早めにして欲しい。※

値段 制服代が高すぎる。買い換えはきつい。兄弟のお下がりが使えなくなると負担が大きい。※

値段

デザイン重視になると、値段が高くなりがちになると（他校の特に私立とか）低所得家庭に厳し
いかと思います。（補助の制度を拡充が必要）自転車通学が中心となれば、収縮性が必要と。い
ずれにしてもコストが高くならないようにする事が大事。また、生徒の声をしっかり聞き、反映
出来るる所は、反映してもらいたいと考えます。※

値段
 体操服や靴も指定で揃えざるを得ない中で、値段が高すぎると思う

長持ちする生地や縫製ではあってほしいが、サイズアウトで買いなおすこともあるので、価格は
抑えるべき

値段

とにかく安くなるようにしてほしい！皆同じならデザインは二の次で良い。今の制服は価格が高
過ぎるし、着脱も洗濯もしにくい。高い割にすぐボタンがとれたり裾のまつり縫いがとれたりす
る。スカートもプリーツは洗濯やアイロンの手間がかかるのでプリーツを大きくするか、プリー
ツなしのデザインにしてほしい！

値段
セーラー服は最近見なくなってきている。ブレザーの方が人気もあると思う。私ところは娘なの
でズボンも着用出来たらいいと思う。
余り値段が高くならないデザインや生地にしてほしい※

値段
高価過ぎます。ネットなどで安く購入できる汎用性のある物にしてくれると助かります。制服体
操服など地元の販売店は営業時間も短く対応も悪くとても不便で不快です。※

値段 制服を変えて負担額が大きくなるなら紀の川市が補助を出してほしい。出費がかさむ。※

値段
安くてスカートとズボン選べたらいいと思います。付属品は一切いらないし、なんならネームプ
レートもいらないと思う。中学生になったらネームプレートなくなるんかな？？

値段
ブレザータイプや、スーツタイプ興味無い。制服、体操服と購入コストが高すぎる。体操服でい
い。動きやすく校則も守りやすい。※

値段 あまり価格が高くならないようにしてもらいたいです

値段
そもそも、制服は必要なのか、、高いし、家庭の痛手です。制服か、私服か、自由に選べたら、
いいなって思います。※



その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）

値段
3年間のみなのでもったいない、高校になっても各校でリボンやネクタイ等買うだけで継続使用
できるようにして欲しい。

値段
価格をお安く抑えて頂けたら助かります。男女どちらも着れる、パンツタイプを標準としてもら
えたら、兄妹でもお下がりで使う事が出来るので、助かります。

値段 価格を下げてください。

値段

 ここに意見を書いて読んでいただけるのかはわからないが、制服が高すぎる。
 男女(ズボンとスカート)で制服の値段が違うのは納得できない。

 制服のデザインを変える必要性がわからない。なぜ？
 デザインをどちらにするか例を出す前に今の制服の値段を書いて比較させるべきではないのか？

お金持ちの家庭では苦がなく制服も用意できるが、一般家庭では制服や入学用品を用意するのは
大変である。もう少し、家計を圧迫させることばかり考えずに負担にならないようにどうするべ
きか考えて欲しい。

値段

中学校の制服に限ったことではないですがひとつ思うことがあります。それは割高であることで
す。先日、体操服上長袖、制服男子ズボンで9,000円超えました。和歌山市のように市内で統一
した制服にしていただき大量発注で価格を少しでも抑えてほしいです。指定場所でしか買えない
のは仕方ないと理解していますが、どこで買っても同じ料金。マージンをどれだけとっているの
か不信感が募ります。

値段

子供が今、6年生5年生2年生1年生と4人小学校へ通っています。１番上が男の子であとは女の子
です。先日長男の制服採寸に行き値段を見ましたが中々の値段でびっくりしました。今の感じだ
と長女の時はセーラーで下の子の時は変わる予定だと思いますが上の子のお下がりが使えないの
がとても残念で経済的にも不安です。色々と理由があっての制服変更だとは思いますが何か経済
的対策をして頂けると有難いです。

値段
子育ての為の色んな政策がある中で以前より制服代が高くなるのはどうかと思う。多子世帯での
使い回しも出来ずに購入せざるをえない状況を作るのはやめて欲しい※

値段

高価な物なので、兄弟をもつ親にとっては負担となる。移行期間に入る親に補助をしてもらいた
い。子どもは移行したなら、絶対にモデルチェンジした方を着たがると思う。それが原因でいじ
めが発生するようなことはないようにしてもらいたい。
制服の下はシャツではなく、ポロシャツも可能としてもらいたい。先生や公務員、今やサラリー
マンでもクールビズとかで簡易なシャツを着ているのに、子どもだけ着心地もよくないカッター
シャツを着させるのはどうかと思う。今一度、制服を着させる意味が、統一性をもたせるためな
のか、大人の都合のためになっていないかを考えてもらいたい。
今さらですが、モデルチェンジに関しては、岩出市が始めた時点で考え始めてもらいたかった。
セーラー服に悩んでいる女の子を知っていたので、もっと早くしてもらいたかったと思う。
はっきり言って来年度、中学入学を控える親にとっては、どう答えるのがよいのか、悩ましいア
ンケートです。※

値段
ブラザーやスーツだけではなく、パーカーやベストなどの検討も頂きたい。どうしても制服は高
価であり、成長も早い時期なのもあるので、成長への対応の考慮も頂きたい。※

値段

子供の成長は早く、買ってもすぐに小さくなって着られなくなってしまうので、何度も買い替え
なければいけません。なるべく価格を抑えて家計の負担を減らして頂けると助かります。(本当
はブレザータイプの方がデザインが素敵だなと思いますが、買い替える際の費用を考慮してスー
ツタイプを選びました…)

値段
義務教育で必ず必要な物になるので、なるべく入学前まとめて買う際に負担になりすぎない価格
に抑えて欲しいです。デザインなどは高校に行くようになってからで各家庭で判断して欲しい。
他にも自転車や体操服等揃えなければいけない物が沢山あるのでよろしくお願いいたします。

値段
値段が高いのは最初からわかっているが、長男の時、制服を買い替えてあげられなかった。破れ
たすり減った制服を着させていた。だから値段は買い替えやすい値段が良い。丈夫なものが良
い。子供の学用品をきちんと揃えてあげられないのが一番辛い。本人にも辛抱させてしまった。

値段
3年間の間にサイズが合わなくなることもあるので、規定ではなく個人で買えるとありがたいで
す。お値段もするので何回も買うのは大変です。色合いを揃えるなどが理想です。

値段 なるべく低コストで済むようにして欲しいです。

値段
3年間の間にサイズが合わなくなることもあるので、規定ではなく個人で買えるとありがたいで
す。お値段もするので何回も買うのは大変です。色合いを揃えるなどが理想です。

値段
どちらを選んでも制服代が高すぎると思います。ネクタイやリボンに3000円も加算されるのに驚
きました。行事の時くらいしかつけないと思うのでいらないと思います。何でもかんでも指定に
しなくてもいいのでは。と思います。

値段
制服の値段が高すぎます。体操服等も揃える必要があるため、制服にお金がかからないようにし
てほしいです。

値段
ブレザーとなると値段も高くつくかと思います。今この物価高が続く中、令和8年はどんな状況
になっているか想像がつきません。高所得者、低所得者関係なく、全世帯が無理なく子どもの制
服を購入できるようにしていただきたいです。

値段 値段の問題
値段 値段が高いので考慮して欲しいと思います

値段

値段をもう少し下げて欲しい。
ネクタイ、リボンは制服のセットの値段に付属品としておまけみたいなので、ついててほしい。
ワッペンもそこまで金額あげないでほしい。兄弟多い家庭からすると、今なんでも値段が高く
なってきて正直キツい。子どもからしても、かっこいい、可愛い制服が着たいと思うのは当然。
それを親としては着せてあげたいと思うが、なんでも、少しした付属品でも金額的に厳しい。
デザインでも子どもからカッコいい、可愛いと思う制服で毎日学校が楽しく通えるような制服が
着たいだろうし、それを親からすれば、嬉しい。※



その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）

値段
デザインもそうですが機能性を考えて欲しいです。もし制服が破れた、丈が短くなったという状
況になった時に買い換えが容易な値段帯にしてください。※

値段
成長に合わせて何度も購入したり、兄弟姉妹で複数枚必要になるので、デザイン性が高く値段が
張るものよりも、お手頃で扱いやすい制服を希望します。※

値段
成長に合わせて何度か購入したり、兄弟姉妹で複数枚必要になるので、デザイン性の高い高額な
ものにするより、お手軽で手入れがしやすい制服を希望します。※

値段
来年度入学にあたり、セーラー服を購入するのですが、姉妹であり下の子にも使えると思ってた
のがブラザーになるので使えなくなり費用の負担が大きくなり残念です。一部金額の免除などし
て頂ければありがたいです。※

値段
近年の猛暑を考慮して夏はメッシュのポロシャツ、できれば紺等下着が透けないカラーもしくは

 素材（医療用スクラブで透けない素材があるようです）で作って欲しい。
また、男女で制服の金額差はなくして欲しい。※

値段

LGBT推進法ができて、世の中おかしなことになっています。女子トイレや女風呂に男性が女性と
言って入ったり、スポーツの世界でも女子の競技に男性が出たりするなどは、よく知られていま
す。テレビドラマでも、男性同士女性同士の恋愛が取り上げられ、それを批判するのは差別だと

 言われ、批判しづらい状況ではないかと思います。
 男子女子の身体の違いはあるので、お互い尊重することを学校では教えてほしいです。

制服については、最近ホリエモンが制服無償化について、そもそも制服やめるって発想にはなら
ないのか、と投稿し話題になっていました。それに対して、制服がないと貧富の差が出るとか、

 制服の方が楽という意見も多いようです。
 紀の川市も制服の議論で、私服にするということは考えているのでしょうか？

 制服は上の参考金額を見ると、とても高いと感じます。また、動きにくいです。
多様性と機能性を重視するなら、私服でもいいのではないかと思います。和歌山市の小学校は私

 服ですが、特に問題ないかと思います。
もし制服にするなら、上の質問である全員ズボンはやめてほしいです。それこそ自分らしくでは

 ないし、ズボンをはきたくない女子はどうすればいいのですか。
このようなアンケートで保護者の意見も聞いていただき、ありがとうございます。※

値段
 自由な服装で制服自体必要あるのかと思うこともあります。

成長に伴い買い直しは負担。※

値段
男性が選べない不自由さも踏まえて進めて欲しい。経済的にも負担なく揃える事が相応しいと思
う※

値段
•変わる予定なのであれば、出来るだけ早く導入していただきたい。•制服代、もう少し安くなれ
ば良い。必要な物であるが、高価。※

制服の機能

小学校の子どもの制服は冬服でも汚れが強い場合毎日おしゃれ着洗剤で洗っても傷みが目立ちま
せん。
兄弟姉妹間でも、デザイン重視でなく丈夫長持ち、自分達の子どもだけではなくリユースが好ま
しい。
中学校の制服も、毎日洗っても傷まない素材で、アイロンも不要型崩れなしの物にしてほしい。
現在の経済状況に応じた範囲でのモデルチェンジにしてほしい。

制服の機能 大きめのサイズ等、多様なサイズを用意していただければ嬉しいです。

制服の機能

物価高なのはわかるが高くなったくせに品質悪くなるのはごめんです。手入れがしにくかった
り、縫製がダメダメで1年も経ってないのにボタン等縫い直したりしないといけないのは言語道
断！丈夫第一！！
体操服にも言えるが、乾きやすさ重視なのかキュプラ？とか化学繊維でカッターシャツみたいな
のが多い印象だが、活発な中学時分にやめて欲しい。ちょっと擦れただけでその部分が薄くなっ
て穴空きかけてる！
和歌山市内の、先駆けて制服を導入した学校に倣って、シャツやベスト、ベルトなどは色の指定
のみに留めて欲しい。
もう一方の学校のように全て指定で縛られるのは、今後より一層物価高が進むと思われる状況で
は好ましくない。

制服の機能
シワになりにくい形状記憶で伸縮性のある生地など、軽くては羽織りやすい楽な素材など、シワ
など着用してて気にならな物がよいです。

制服の機能

中学校3年間は成長期でもあるので、制服の買い替えなど、小学校とは違うので3年間着続けられ
るようにしてほしい。
例)・ブラウスやシャツではなくポロシャツなど。、・成長に合わせてボタンやレールなどで調
節しやすくするなど※

制服の機能
デザインもそうですが機能性を考えて欲しいです。もし制服が破れた、丈が短くなったという状
況になった時に買い換えが容易な値段帯にしてください。※

制服の機能
成長に合わせて何度も購入したり、兄弟姉妹で複数枚必要になるので、デザイン性が高く値段が
張るものよりも、お手頃で扱いやすい制服を希望します。※

制服の機能
成長に合わせて何度か購入したり、兄弟姉妹で複数枚必要になるので、デザイン性の高い高額な
ものにするより、お手軽で手入れがしやすい制服を希望します。※

制服の機能

ネクタイやリボンを取り入れるのではなく、シャツにそれに代わるデザインを取り入れた方が着
崩しができないのでいいと思う。また、生徒も先生も服装の注意に気を使わなくていい。
ズボン、スカートは柄（チェック等）があった方が裾直しをしても目立ちにくい。
男の子は中学で大きく成長するのでサイズ調整機能又は直しの時に多く生地を出せるような縫製
の制服を望む。（袖やウエスト、尻周り等の直し）

制服の機能
シャツは速乾性があるドライタイプのものがいいです。
襟汚れの洗濯が大変なので、夏用のシャツは紺色にしてほしいです。
冬場ジャケットだけは寒いので、セーターも購入できるようにしてほしい。※



その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）

制服の機能
冬のセーラー服は洗いにくい。乾きにくい。セーラー服は着脱できず体温コントロールができな
い。

制服の機能
男子は、身長が伸びる時期なのと、高価なものなので、3年間使えるものであってほしいと思い
ます。サイズの調整がしやすく、丈夫なものがありがたいです。特に、ズボンは生地が丈夫なも
のがいいです。

制服の機能
とにかく成長が著しい時期なので、上着の袖が出せたり、ウエストの調節ができるものが有難い
です。

制服の機能
冬期、夏期への制服の自由さを求めます。例えば冬期には寒さ対策として厚めなズボンを履いて
も良いなど。

制服の機能

機能性を考えるならLGBTの問題関係なく女子のプリーツスカートのプリーツは維持する手間がか
かるため、ズボンのみなら扱いか楽で良い。兄妹、姉弟へのお下がりにもしやすいのではない

 か。
選択肢にスカート、ズボン以外に選べるならキュロットスカートが動きやすさ、着心地、手入れ

 のしやすさから選びたい。
スカートやキュロットなら冬にスカートの下にスパッツを履くことは可能にする。タイツは毎日

 履きたいと思えない。
 清潔に保つため家庭で洗える物がベスト。

 近年の猛暑を考えると年中長ズボンでは暑いと思う。
 変な校則で暑さ寒さ対策が出来ないようなことにならないようにして欲しい。

ネクタイやリボン等は見た目だけの問題なら価格も高くなるし、子供が毎日付けるのはめんどく
さいと言っているので手間を考えると不要。

制服の機能 家で洗濯できるタイプの　制服がよいです。
制服の機能 調節の為の最低限の防寒着等も希望で購入できるようになれば良いかなと思います。
制服の機能 金額が高くなっても丈夫でヨレヨレにならない素材がいい

制服の機能

 動きやすい、肌触りが良い、かたくない
 （夏の制服もカッターシャツみたいにかたくて伸びない服は避けたいです）

 首元が苦しくない、ボタンが付けづらくないなど、着心地が良い制服がいいです。
誰もが着心地が悪いと集中力が途切れたり、制服を着ることにストレスがかかると思います。

制服の機能
スカートの丈は膝上が良いと思います。又、胸ポケットだけではなく、ブラザーの内側にもポ
ケットをつけてくれると良いと思います。

制服の機能
ブレザーは家で洗濯が出来ないのでいりません。洗濯が出来るセーラー服のままでいいとおもい
ます。

制服の機能

　制服を変えてしまうのなら、校則で指定されている髪型など、服装に関する規定も一緒に市内
統一とするべきかと思います。
　また、これを機会に地域性があるもの以外は校則自体もガラパゴス化していないか見直しも必
要かと思います。
また、多様性により、とうたうのであれば子供達個々の感覚過敏、鈍麻についても理解を示して
頂きたく存じます。
一例としては、昨今の気温差の大きさもありますので、衣替え期間を設けない等、制服の範囲内
であれば、個別の判断で着るものを選べるようにしても良いのではないでしょうか？

制服の機能 丈夫で洗濯機で洗えてローコストのがいいです
制服の機能 肌が弱い子供だとチクチクする生地などがあるのと、アイロンなしでもきれるのがいい
制服の機能 暑さ、寒さ対策による機能性も考慮してもらえたらと思います。
制服の機能 ズボンは子どもが痩せ型のため、ウエストが段階的に調整できるようにして欲しい
制服の機能 ブレザーの方が個々の温度調節にも対応でき、女の子が冬にズボンを履けていいと思います。
制服の機能 夏の暑さに配慮して欲しい。

制服の機能
寒い時期のスカートは可哀想。マフラーのように自転車に絡んで危険と言うわけではないので、
体操服ズボンもしくは黒ズボン着用化も考えていただきたいです。

制服の機能
女子のスカートはひだがない方が子供は扱いやすいと思う。(ひだはあってもボックスタイプが
いい)。私の経験上、ひだは雨などに濡れると開いてきやすく、アイロンなどしないといけない
ので毎日となると大変。

制服の機能

新入生は新しい制服は楽しみもあるかと思いますが、親とするとお下がりをもらえないのはつら
いです。モデルチェンジ後数年は、既存の制服でも新しい制服でもどちらでも可にできたらいい

 のにとは思いますが難しいですかね。
またブレザータイプだと、セーラー服の場合よりもスカート丈が短くないと可愛くないので、短
くする子供が増えそうで、対策が必要かと思います。※

制服の機能
家で洗濯のしやすい素材、デザインが良いと思います（現行のプリーツスカートはヒダが多くア
イロンが大変なため）※

制服の機能
自校と他校の生徒だとわかるように色は違う方がいいかもしれません。毎週洗える制服がいいで
す。※

制服の機能
制服の色が違う方が自校と他校の生徒がわかりやすくていいかもしれません。毎週洗える制服が
いいです。※



その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）

制服の機能

ジャケットの中に着るものですが、白シャツだと脇の黄ばみ、首元の黒ずみがかなり気になるの
で嫌です。
シャツなら紺とか黒とか、ジャケットを脱いでも汚れが目立たない、下着が透けないものがいい
です。
フケ症の子は目立ってしまうかな…
ならいっそ色は自由とか…
これらの問題(ワキガやフケ症、成長期の新陳代謝等)は体質によるものが大きく、なかなか本人
の努力で解決できるものではないと思います。
親としては洗濯しやすく買い直ししやすい物(指定の条件があまりない)がいいです。
夏はポロシャツ(女の子の下着が透けない濃い色)がいいです。
この暑さなのでポロシャツ＆ハーフパンツ(が選べる)でもいいくらいです(冠婚葬祭には向きま
せんが)。
夏の意見は必要ないのかもしれませんが、暑くて熱中症の危険がある夏の制服こそ意見を聞いて
ほしいです。
あと…もう衣替え期間も決めなくていいと思います。
その日の気温に合わせた格好をしたらいいと思います。

制服の機能

デザイン重視になると、値段が高くなりがちになると（他校の特に私立とか）低所得家庭に厳し
いかと思います。（補助の制度を拡充が必要）自転車通学が中心となれば、収縮性が必要と。い
ずれにしてもコストが高くならないようにする事が大事。また、生徒の声をしっかり聞き、反映
出来るる所は、反映してもらいたいと考えます。※

制服の機能
多様性を最優先して制服の変更をするよりも、冬の防寒や夏の暑さ対策を考えた制服や校則の見
直しなどを検討して貰えると嬉しいです。※

変更不要 変更する必要があるか個人的に疑問に思います。
変更不要 制服は変えなくてもいいと思います。

変更不要
中学までは義務教育であるため制服は今まで通りでいいと思うし、兄弟姉妹がいる家庭について
は使える物は使えた方が物価も上がっていることもあり現在の状況を考えて貧困家庭にしてみれ
ば厳しいと思います。

変更不要 変更する必要あるのですか？

変更不要
単純に子供が成長して学ランやセーラー服姿を見るのが楽しみだったのでなくなるのは残念で
す。多様性やLGBTへの理解は大切な事だけど、女らしさに憧れる女子や男らしさに憧れる男子に
我慢させる世の中になっていくのは悲しいです。

変更不要
多様性の押し付けは教育上対応できない子供達や、保護者も多いと思うのでLGBTの問題に擦り寄
るよりもLGBTの方々に個として対応してほしいです。制服は今までの方がいいです。多様性を受
け入れられないのも多様性だと考えます。

変更不要

高校になれば制服を選べるのだから変える必要はないと思う。
変更することにより華美になるのではないか。また、中学生か高校生か違いもわからなくなり社
会が取り巻く犯罪がふえるのではないか。制服を変える前に、カーディガンを自由にしたりパー
カーを自由にしたりすればいいのではないか。LGBTを考えるのであれば制服を変えずに選択肢を
増やす方向で検討すべき。
とにかく未成年、義務教育の中に犯罪が増えそうな気がしてならない。※

変更不要 今のままだと多様性に対応出来ない理由が分かりません

変更不要
個人的に中学校の制服はセーラー服がよい。今後セーラー服を着る機会が無くなるのはとても残
念である。

変更不要 別に変えなくてもいいと思います
変更不要 従来通り学ランで良い。わざわざ変更する必要が無い。

変更不要
兄弟の制服があるので、制服が変わるとまた購入しなくてはならなくなるので、あまり賛成では
ない

変更不要

LGBTへの対応からブレザーやスーツタイプへの変更の理解はしているが、セーラー服、学ラン継
続が値段的にも、デザインなどからも良かった。
全体を変更するのではなく、LGBTの方だけ個別に対応して欲しい。
ズボンオンリーになると可愛いくないし、ズボンとスカートが選べるようになると、LGBT関係な
く女子はズボンとスカートを購入することになる家庭が多くなるのではないか。ズボンは購入し
たものの、履かないということもおこりえる。※

変更不要 学ラン、セーラー服が中学生ぽい感じがします。ブレザー、スーツはちょっと違うかな…

変更不要

何の為に制服を変えるのかわかりません。今迄通りの制服が義務教育の中学生らしく　尚且つ
初々しく思います。
デザイン等、公立中学に必要で無い。
着心地、耐久性、コストを考えるならば今迄通りで問題無かったと思っております。
私の手元にある制服は我子と知人の子供さんが使用。連続6年使用。冬服。未だ綺麗な状態を
保っております。
洗濯も自宅。必要季節にだけクリーニング保存のみ。耐久性に全く問題ありません。
スーツやブレザー等、購入時のコストや、着脱時の手間、形状の維持の問題。が増えるのではな
いでしょうか？
物価が上がるばかりの中、中学生から制服を何の見栄を張るのでしょうか？高校生からで充分で
す。
お子様を育てた事のある方なら入学時かかる費用お分かりかと…
高校生入学時にはご存知の通り大半　高額な制服を購入する学校が多くなります。

変更不要 制服は、学ランセーラー服のままで良いと思います



その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）

変更不要
学ラン・セーラー服が中学生になると実感が湧くし小綺麗に見えるから今のままがいいと個人的
に思います。どこもブレザーに変わり寂しい気持ちです。ブレザーに変わるなら高校とは違う
スーツタイプだと大人も見分けがつくのでスーツタイプを選びました。

変更不要

多様性も大事かも知れませんが、選択肢がありすぎるのも購入または選択する側からしても悩ん
でしまいます。制服文化の学生時代を過ごした自分自身の考えですが、規則や秩序をまだまだ理
解しづらい子供たちへの教育の一環とも言えるのかな、と。古い考えかも知れませんが。また学
校の区別のためにもある程度、統一感も必要な気がします。見知らぬ子供であっても、同じ学校
の子だなと分かれば見守り側としてはより気に掛けると思います。

変更不要 今のままで男女に関係なく好きな方を選べるといいと思います。
変更不要 セーラー服、学ランでいいと思います
変更不要 現状のままで学ラン、セーラー服がいいのですが…（子どもの意見です）

変更不要

多様性というならばセーラー服がいいです。どちらも選べるのが多様性ではないでしょうか。ブ
ラザーやスーツは毎日の洗濯が大変です。もし変更されるのなら洗濯に強いスカートとシャツに
してください。多様性を考えるのも大事ですが、日々の時間の効率化とゆとりのこともどうか考
えてください。

変更不要
色々ブレザーなど変わりってきていますが、今の学生服の方が中学生らしくていいかと思いま
す。

変更不要 今さら、かえる必要性ありますか？

変更不要

LGBTの子達がズボン、スカート選ばしてあげたらいいんじゃないですか？わざわざこちらが合わ
せにいく必要ないと思います。学ランのままがいいです。貰ってるお下がりも使えないですよ
ね？物価も上がってる中わざわざ新しくしなくてもいいんじゃないでしょうか？みんながみんな
買い直せる、新しく買える訳ではないです。

変更不要 制服は、価値観の多様化にふりまわされなくてもよいと考えます
変更不要 制服は変えなくてもいい

変更不要
大人になればスーツを着る機会はいくらでもあるので、学生時代しか着れないデザインであると
いうことも学校制服の魅力だと思います。大人のエゴかも知れませんが、中学校の制服らしさも
残して頂ければと思います。

変更不要

セーラー服、学ランのままでよい。隣の市でも同じように市内統一したブレザーにしているが、
あまり評判もよくない。
制服が変更になるという前提でのアンケート内容にびっくりした。制服を変更するより、スカー
トが履けない生徒には体操服登校などの配慮ができると思う。中学校も高校もブレザーにすれば
良いと思っているように感じる。

変更不要
 現行の学ランは廃止する方向なのですか？

ブレザーもスーツも小学校の制服と代わり映えしないですし、モデルチェンジするほどの理由が
分からないです。せっかくなので、学ランのまま残してほしいです…

変更不要 今のままの学生服(学ラン)で良いと思います。
変更不要 従来通りで良く、変更する必要は無いと思う。

変更不要
高校もブレザーの制服に変わっていく中、中学校ぐらいは学ラン・セーラー服でもいいと思いま
す。義務教育の学生という印象があるので。ジェンダーの子に対しては、体操服でも授業受けれ
るようにしたらとも思います。

変更不要
多様性を最優先して制服の変更をするよりも、冬の防寒や夏の暑さ対策を考えた制服や校則の見
直しなどを検討して貰えると嬉しいです。※

変更不要
できれば制服変わらず、学ラン、セーラ服がいいです。ズボンがいいなと思う人のみ購入という
かたちがありがたいです。

変更不要
物価高騰し続けてる中、制服のお下がりなどでできるだけ出費を抑えたい世帯も多いと思いま
す。制服を変更するメリットが感じられない。※

経過措置（お下がり等）在校生が途中で制服変更する場合保護者の負担にならないようよく検討してください

経過措置（お下がり等）
制服をモデルチェンジする場合は、兄弟の旧モデルのお下がりが使える場合もあるので、しばら
くはどちらでも着用可能にしてもらいたい。制服代は高額なので、兄弟ごいる場合のモデルチェ
ンジは高くつく。たった3年であれば下の子も着れるので活用したい。

経過措置（お下がり等）

令和7年度、中学入学します。令和8年度より制服モデルチェンジと知り、子供が新しいほうが良
かったと残念がっています。
羨ましがると思いますが買い替えるのは不経済なので、同じ学年で新旧の制服が入り混じらない
ようにルールを何か考えていただけたらと思います

経過措置（お下がり等）入学から卒業まで着れるようにと、途中で変更のないようにお願いします。
経過措置（お下がり等）もう今更買い替えはしたくないです。

経過措置（お下がり等）
令和8年度から制服モデルチェンジは決定事項でしょうか？それでしたら、今の制服の購入に戸
惑いを感じます。

経過措置（お下がり等）

新入生は新しい制服は楽しみもあるかと思いますが、親とするとお下がりをもらえないのはつら
いです。モデルチェンジ後数年は、既存の制服でも新しい制服でもどちらでも可にできたらいい
のにとは思いますが難しいですかね。
またブレザータイプだと、セーラー服の場合よりもスカート丈が短くないと可愛くないので、短
くする子供が増えそうで、対策が必要かと思います。※

経過措置（お下がり等）
 男女問わず制服や体操着が兄弟、姉妹間で着回せるようになると助かります。

制服などの入学準備費だけで大変なので

経過措置（お下がり等）

周りの方からのお下がりがあるので変更して欲しくないのが本音です。LGBTQの観点から制服を
変更するのであれば以前のデザイン（学ランやセーラー）の子がいても問題ないと思う。新デザ
インに移行期間中、新旧デザインの制服を着用する生徒が混在するであれば、着たいものを着る
自由。全員同じ制服を着用するという事にすら疑問を感じる。

経過措置（お下がり等）制服が変わっても兄弟がいる際以前の制服でもいける体制



その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）

経過措置（お下がり等）
うちは、現在中学に通っている息子がいます。3年間着ても、まだ綺麗なので、弟に回せれるも
のは回すつもりでした�
いつか、変わる時がくるのは、わかります。出来れば、安く買えるとありがたいです。

経過措置（お下がり等）
制服をモデルチェンジするのは構わないが、3年間しか着ないので、今兄弟が使ってる制服も使
えるようにしてほしい

経過措置（お下がり等）

もう少し早く検討して欲しかったです。
今年中学入学です。来年以降に変わる場合、サイズアップした時に今のタイプがほしくても、新
しいタイプしか買えないケースが多く困ることもあるので、買いたいタイプが買えるようにして
ください。

経過措置（お下がり等）
新しい制服に買い換える負担、兄弟や友人のお下がりを使用する予定だったため、新たに買わな
いとっけなくなる負担が少なくなるようにしてほしい

経過措置（お下がり等）
物価高騰し続けてる中、制服のお下がりなどでできるだけ出費を抑えたい世帯も多いと思いま
す。制服を変更するメリットが感じられない。※

経過措置（お下がり等）兄弟が使用していた現在の学生服を使用させたいのですが、いつまで使っても良いのか気になり

経過措置（お下がり等）
既存の制服なら、お下がり等色々節約できるが、新しいパターンで無い制服とかになると、それ
ができない。制服補助等が必要。制服やめて、私服等も検討しては？※

経過措置（お下がり等）

制服が変更になるのであれば兄弟がいる家庭についてはお下がり、知人に譲り受けるのはNGにし
て欲しいです。
統一して欲しいです。何故かと言うと小学校は前の制服、現在の制服入り乱れています。
新一年生が旧の制服を着て登校した場合、現制服の意味は無いのではないかと思います。
いつになったら小学校の制服は統一されるのでしょうか？ずっと2パターンで行くのであれば
永遠に統一は出来ないですから私服でも変わりないのではないかと思ってしまいます。
中学校ではそういったことがないようにして欲しいです。色々、問題は出てくると思いますが宜
しくお願いします。
日頃の学校教育に寄り添って頂き感謝しています。

経過措置（お下がり等）もうすでに買っている生徒（上級生）は、その時買い直しはないようにしてほしい。

経過措置（お下がり等）
 制服が変わる時期ですが、現在の5年が中学に上がるタイミングにしてほしいです。

兄弟（現在2年生）がいるので、その次になるとお古がきれなくなりとても困ります。

経過措置（お下がり等）

性別の違う兄妹でもお下がりが出来るように、いっそすべてブレザーとズボンにして貰えると嬉
 しいです

付属品はあると身嗜みやパッと見の印象等で良いでしようが、無くても「これが制服です」と言
われたら「そうなんですね」と言える程度の物だと思います。なので無くても良いです

経過措置（お下がり等）
小学校の制服の変更があった時は生地だけが変更だったので前のものでも続けて着用できたがデ
ザインを一層するとなると上の子のお古を回せなくなるので非常に困る。卒業した近所の子の制
服を譲ってもらったりと少しでも高い制服代を浮かせる家庭は珍しくないと思います。

経過措置（お下がり等）姉妹で制服を使い回したいので、ある程度サイズが調節できるようにしてほしいです。

経過措置（お下がり等）
個人的な意見ですが、いつから制服が変わるのか早く決めて欲しいです。うちは姉妹なので上の
子と下の子で制服が違うと2度買わなければいけなくなり、要らぬ出費になりますので。

経過措置（お下がり等）兄姉の制服があります。新しい制服に変わっても、旧の制服も着用できるようにしてほしいで

経過措置（お下がり等）
変わるのであれば、新一年生にしてください。二年生と三年生は今の着ている制服でお願いしま
す。

経過措置（お下がり等）

令和8年度以降の導入ということは、来年からモデルチェンジになりますか？
今回令和7年度に中学1年生になる息子がいるので息子が着用していたものを今後下の子に着回し
たいと思っていました。おそらく来年度以降でも中学入学される方にあたり、着なくなった制服
を着回ししたいと考えている方はたくさんいらっしゃいます。変更になることは十分に理解はで
きるのですが、変更するにあたって兄弟がいる家庭についてのできれば金銭面的な所の配慮、援
助等考えて頂けると幸いです。小学校では、制服の色が3年程前にも変わったのでとても困りま
した。

経過措置（お下がり等）
兄弟でお下がりが着れると思っている場合は変えるとまた、購入しないといけなくなる人が出て
くる。

経過措置（お下がり等）
いままでの制服としばらく併用できたらよい。スカートを強要すべきではない。学ランとセー
ラー服を完全になくしてしまうのも残念だ。

経過措置（お下がり等）８年度以降に７年度入学生が成長に伴い買い替える場合は旧デザインですか？

経過措置（お下がり等）
今年は変わらないので在学中に新しくなるなら新しい制服に在校生も変えれたら良い。その際に
市からの補助もあると良いのに。

経過措置（お下がり等）あと一年で卒業なので、卒業まで今の制服でいきたい。
経過措置（お下がり等）制服代が高すぎる。買い換えはきつい。兄弟のお下がりが使えなくなると負担が大きい。※

経過措置（お下がり等）
子育ての為の色んな政策がある中で以前より制服代が高くなるのはどうかと思う。多子世帯での
使い回しも出来ずに購入せざるをえない状況を作るのはやめて欲しい※

制服の中着（夏服等）
近年の猛暑を考慮して夏はメッシュのポロシャツ、できれば紺等下着が透けないカラーもしくは
素材（医療用スクラブで透けない素材があるようです）で作って欲しい。
また、男女で制服の金額差はなくして欲しい。※

制服の中着（夏服等）
中のシャツはカッターシャツタイプより、ポロシャツタイプの方がシワを気にしなくて良い。校
則で裾を入れないといけないのであれば、裾を入れなくてもいいように、切りっぱなしデザイン
の方がいいのではないか。

制服の中着（夏服等）
夏服の上着はアイロンのいらない黒、紺色、茶色、濃いベージュなどのポロシャツタイプがいい
と思います

制服の中着（夏服等） 夏はポロシャツを検討して下さい



その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）

制服の中着（夏服等）

 式典以外の日は、制服のジャケット下はスウェットやTシャツなど、自由にしてほしい。
 ワイシャツは学校指定にしないでほしい。

上記の希望が検討していただけないのでしたら、せめて形状記憶で下着など透けないものにして
ほしいです。

制服の中着（夏服等）

ジャケットの中に着るものですが、白シャツだと脇の黄ばみ、首元の黒ずみがかなり気になるの
で嫌です。
シャツなら紺とか黒とか、ジャケットを脱いでも汚れが目立たない、下着が透けないものがいい
です。
フケ症の子は目立ってしまうかな…
ならいっそ色は自由とか…
これらの問題(ワキガやフケ症、成長期の新陳代謝等)は体質によるものが大きく、なかなか本人
の努力で解決できるものではないと思います。
親としては洗濯しやすく買い直ししやすい物(指定の条件があまりない)がいいです。
夏はポロシャツ(女の子の下着が透けない濃い色)がいいです。
この暑さなのでポロシャツ＆ハーフパンツ(が選べる)でもいいくらいです(冠婚葬祭には向きま
せんが)。
夏の意見は必要ないのかもしれませんが、暑くて熱中症の危険がある夏の制服こそ意見を聞いて
ほしいです。
あと…もう衣替え期間も決めなくていいと思います。
その日の気温に合わせた格好をしたらいいと思います。

制服の中着（夏服等）
夏はポロシャツ、冬はパーカー制服等、より着心地がよく、手入れが簡単で、機能性のあるもの
を希望します。※

制服の中着（夏服等） シャツではなく夏はポロシャツ、冬はパーカーで動きやすくしてはどうか※
制服の中着（夏服等） 中着は黒いシャツやガラものもいいなど柔軟にしてほしい。

制服の中着（夏服等）

ブレザーやスーツタイプにすると、中に着用するシャツが必要になる。ポロシャツ生地のよう
な、着心地が楽で、家庭での洗濯がしやすいような物を選んで頂きたい。カッターシャツは汗ジ

 ミ、黄ばみが出来やすく、アイロンかけも必要になるので、手間がかかる。
その点をふまえて、夏服の生地等も検討して頂きたい。

制服の中着（夏服等）
ジャケットの下のワイシャツは、アイロン不要の素材が良い。また名札も縫い付けでなく、取り
外しできるタイプにしてほしい。※

制服の中着（夏服等） 夏はポロシャツが良い
制服の中着（夏服等） 制服だと真冬着込めないので、上だけパーカーOKとかも検討をしてほしいです！※

制服の中着（夏服等）

自宅で毎日シャツアイロンするのが非現実的。子供は子供で忙しいし、親は親で忙しい。
多様性だけでなく、毎日着るものなので自宅でのケアのしやすさとか、生地の強さを考えて欲し
い。
おしゃれじゃなくていいからインナーはポロシャツとか、動きやすく、型崩れせず、着替えやす
いものが希望。そこは考えているのか。

制服の中着（夏服等）
大阪府の中学校がユニクロを取り入れていて良いなと思いました。夏はポロシャツ、冬はフード
付トレーナー等、季節に応じたもので、価格も一般的な制服より割安で良かったです。※

制服の中着（夏服等）
値段が高いのと春から秋にかけて熱中症対策として上の服をポロシャツやTシャツでも着れるよ
うにしてほしい

制服の中着（夏服等）

新しい制服に変更するのであれば、着脱のしやすさ、シンプルでかつスタンダードなデザインを
お願いしたいです。
ネクタイやリボンは、不要です。
不要な理由としては、夏は体温があがって、暑いので要りません。もしネクタイやリボンを採用
するのであれば、入学式や卒業式の式典などの時のみの着用でお願いします。
あと、制服を紀の川市内統一で、全く同じものを着用するようにしていただいて、卒業し、その
制服が不要になった場合は、社協や教育委員会などで回収などしてもらって、紀の川市内の学校
に入学する児童で恵まれない家庭などの児童に使いまわしていただければと思います。
地元出身ではないので、現行の中学校の制服を着用したことがないので、今の中学校の制服につ
いては、よく分かりませんが、ポロシャツなど、カッターシャツ以外でも着用しても良いように
お願いします。
体操服についても、全学年同じ色などで統一していただきたいです。あと、体操服は、ゼッケン
付などしないタイプのものにしていただきたいです。※

制服の中着（夏服等）
ブラザーのジャケットの中は指定のシャツだけでしょうか？夏はポロシャツなど色々変えても良
いでしょうか？

制服の中着（夏服等） 夏は男女共にポロシャツとハーフパンツでいいと思います。

制服の中着（夏服等）
夏は暑いので、ポロシャツという選択肢が欲しいです。(今の近畿大学付属中学、高校のような
もの)

制服の中着（夏服等）
夏場の簡素化を望む。企業はクールビズするが、生徒は決められた制服に縛られる。カッター
シャツではなく、ポロシャツ化としてもらいたい。

制服の中着（夏服等）
セレモニー時に着るだけで、夏場など暑いときは、Tシャツやポロシャツなど自由に選択できる
ようにしてみては？

制服の中着（夏服等）
海外では、夏の制服は男女共に指定のポロシャツにハーフパンツ等が一般的です。酷暑が続く昨
今、熱中症対策も必須だと考えます。

制服の中着（夏服等） 夏冬共に自宅で洗えること。また冬は中にセーター等防寒出来る仕様にして欲しいと思います。

制服の中着（夏服等）

中学校3年間は成長期でもあるので、制服の買い替えなど、小学校とは違うので3年間着続けられ
 るようにしてほしい。

例)・ブラウスやシャツではなくポロシャツなど。、・成長に合わせてボタンやレールなどで調
節しやすくするなど※



その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）

制服の中着（夏服等）
 シャツは速乾性があるドライタイプのものがいいです。

 襟汚れの洗濯が大変なので、夏用のシャツは紺色にしてほしいです。
冬場ジャケットだけは寒いので、セーターも購入できるようにしてほしい。※

制服の中着（夏服等）

 市内統一型はとてもいい案だと思う。
もし校章が付くのであれば付け替えできるタイプであれば転校時やお下がり等にも柔軟に対応で

 きるのではと思う。
ネクタイ、リボンともつけるつけないも選択制であれば各家庭の負担も少なくなるのではと思

 う。
下に切るシャツは、ワイシャツであれば初期費用は高くともノンアイロンのものの方が各家庭の
アイロンの有無にかかわらず、よれよれにならず見栄えがいいのでは。またポロシャツ素材のも

制服の中着（夏服等）

高価な物なので、兄弟をもつ親にとっては負担となる。移行期間に入る親に補助をしてもらいた
い。子どもは移行したなら、絶対にモデルチェンジした方を着たがると思う。それが原因でいじ

 めが発生するようなことはないようにしてもらいたい。
制服の下はシャツではなく、ポロシャツも可能としてもらいたい。先生や公務員、今やサラリー
マンでもクールビズとかで簡易なシャツを着ているのに、子どもだけ着心地もよくないカッター
シャツを着させるのはどうかと思う。今一度、制服を着させる意味が、統一性をもたせるためな

 のか、大人の都合のためになっていないかを考えてもらいたい。
今さらですが、モデルチェンジに関しては、岩出市が始めた時点で考え始めてもらいたかった。

 セーラー服に悩んでいる女の子を知っていたので、もっと早くしてもらいたかったと思う。
はっきり言って来年度、中学入学を控える親にとっては、どう答えるのがよいのか、悩ましいア
ンケートです。※

制服の中着（夏服等）

ネクタイ、リボン、ワッペンについて、生徒指導が大変かと思いますが、ある方が規範意識や帰
 属意識が高まると思います。ワンタッチ式のものが良いと思います。

シャツについて、白だと女子の場合、上着を脱ぐ季節になると、透けるのが気になるので、半袖
 ベストや濃色ポロシャツなどの自由購入品があれば良いと思います。

夏制服について、こちらの方もアンケートで意見を聞いていただきたいと思います。※

制服不要

LGBT推進法ができて、世の中おかしなことになっています。女子トイレや女風呂に男性が女性と
言って入ったり、スポーツの世界でも女子の競技に男性が出たりするなどは、よく知られていま
す。テレビドラマでも、男性同士女性同士の恋愛が取り上げられ、それを批判するのは差別だと
言われ、批判しづらい状況ではないかと思います。
男子女子の身体の違いはあるので、お互い尊重することを学校では教えてほしいです。
制服については、最近ホリエモンが制服無償化について、そもそも制服やめるって発想にはなら
ないのか、と投稿し話題になっていました。それに対して、制服がないと貧富の差が出るとか、
制服の方が楽という意見も多いようです。
紀の川市も制服の議論で、私服にするということは考えているのでしょうか？
制服は上の参考金額を見ると、とても高いと感じます。また、動きにくいです。
多様性と機能性を重視するなら、私服でもいいのではないかと思います。和歌山市の小学校は私
服ですが、特に問題ないかと思います。
もし制服にするなら、上の質問である全員ズボンはやめてほしいです。それこそ自分らしくでは
ないし、ズボンをはきたくない女子はどうすればいいのですか。
このようなアンケートで保護者の意見も聞いていただき、ありがとうございます。※

制服不要

そもそも制服も着用自由で良いと思っています。着たい人は着れば良いし、着たくない人は着な
くて良いと。男の子でスカートが良くても現状ではなかなか履けないのではないかと。ズボン多
数の中では目立ちすぎる。着用自由であればそんなに目立たないのでは。上半身だけ男女固定で
下半身は自由とか。

制服不要
LGBTや、個性を大切にするという観点から制服を無くすという選択肢もあると思います。また、
成長期でもあるため費用面でも助かると思います。

制服不要

そもそも、制服は必要なのでしょうか。多様性という観点から考えれば、私服でよいと思いま
す。ある程度の校則は必要ですが、値段も高いですし、制服である必要はないのかなと思ってい

 ます。
いじめや不平等になるなどの理由は分かりますが、それらの根本は、制服ではないと感じます。
個性を認めあえてこそ、いじめや不平等がなくなるのだと思います。時代に応じ、柔軟な教育現
場になることを期待します。

制服不要 夏は今まで通り熱中症対策として体操服登校にしてほしいです。

制服不要
自由な服装で制服自体必要あるのかと思うこともあります。
成長に伴い買い直しは負担。※

制服不要
 制服に限らず、私服での登校の選択肢もあって欲しい。

制服の生地等が体に合わないとか、窮屈に感じたり一日過ごすのがしんどい場合がある。
制服不要 私服希望、制服不要
制服不要 そもそも制服は必要なのでしょうか。

制服不要
いっそ、制服を廃止して私服の方が良いです。どうしても制服なら、在校生も、ブレザーやスー
ツタイプを着れるようにしてほしいです。

制服不要
この年代の子は個人差はありますが　身体的な成長、変化が大きいので　入学時に揃えた制服が
卒業まで保たない子も多いと思います。多様性を考慮しての見直しならば　私服でも良いと思い
ます。

制服不要
制服って、必要でしょうか？多様性を考える…なら無しでもいいのではないでしょうか？高額な
出費でもあります。私服にするとしても、一定の規則は必要だと思います。(華美にならない、
スカートは膝下など)

制服不要
既存の制服なら、お下がり等色々節約できるが、新しいパターンで無い制服とかになると、それ
ができない。制服補助等が必要。制服やめて、私服等も検討しては？※



その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）

制服不要
制服の値段が高すぎるので制服にするなら価格を下げてほしいし機能性がいいものにしてほし
い。値段に見合わない。価格が下がらないなら私服でいいと思います。※

制服不要
ブレザータイプや、スーツタイプ興味無い。制服、体操服と購入コストが高すぎる。体操服でい
い。動きやすく校則も守りやすい。※

制服不要
そもそも、制服は必要なのか、、高いし、家庭の痛手です。制服か、私服か、自由に選べたら、
いいなって思います。※

変更推進 変えるなら早くして欲しいです
変更推進 時代に合わせて一刻も早く変更してもらいたいです！

変更推進
娘はスカートを嫌がるので中学校はズボンを選べる学校を探そうと思ってましたので、娘の入学
の時には制服が変わっててくれると嬉しいです。

変更推進
今小4の娘は制服のスカートが苦手です。今回のアンケートは娘の意見を参考にしています。
スーツタイプのズボンが良いとの事です。なるべく早くモデルチェンジお願いします。不登校に
も繋がるので切実です。

変更推進 多様性容認の時代において早期導入を希望します。

変更推進
各学年でズボンを履いている女の子が増えたと感じていました。子どもと同級生の女の子は特に
ズボンを履いている子が多く、制帽も男の子のキャップ型を被っています。なので子ども達の選
択肢を増やしてあげるためにも制服のモデルチェンジを強く願います。

変更推進
女の子でもスカートがいい子がいれば、ズボンがいい子もいると思うのでどちらも自由に選べれ
ばいいと思います

変更推進
セーラー服は夏は暑いし冬は寒いです。男女で差が出て可哀想なのでモデルチェンジには賛成で
す

変更推進
和歌山市内では、ブレザー対応になってきてますし、女子はセーラー服でなくパンツタイプ履き
たい子も多いので、早急に対応して頂けると嬉しいです。

変更推進
•変わる予定なのであれば、出来るだけ早く導入していただきたい。•制服代、もう少し安くなれ
ば良い。必要な物であるが、高価。※

変更推進 何年も前から話しが出ているのに対応が遅すぎる
変更推進 伝統のある制服ですが時代に合わせてデザインも一新して頂けたら良いと思います※

変更推進
男女で値段の差をつけないで欲しい。スカート、ズボンどちらを選んでも、同一価格にして欲し
い。モデルチェンジするなら、早めにして欲しい。※

多様性
性的多様性という観点だけでなく、気候や体調に合わせて、生徒が主体的に選択できる制服が良
いと思います。気候変動も激しく、従来通りの衣替えもやめてほしいです。

多様性

LGBTへの配慮は不要だと思います。まだ性自認が曖昧で多感な時期に、大人が敏感に性の多様性
に配慮するなどの必要性はないですし、むしろ子供の精神的な成長に悪害だと思われます。まだ
成長途中の子供達は、同性に憧れたりする事は当たり前にあることで、そのような過程を経験
し、正常な形で異性との関係を作っていくものであります。LGBTを子供に教えると、自分はそう
なのではないかと新たな悩みを抱えてしまう可能性があります。海外ではそれが原因で10代の性
転換、乳房切除など行われ、大人になった時に後悔する、訴えるなど社会問題にもなりました。
世界がどんどん反LGBTへの流れへ逆転している中、日本だけが逆方向へ突き進んでいることを危
惧しています。少子化がどんどん進む中、LGBTを推し進めるような愚策を政府がしているからと
て、教育現場は自らの頭で考え、冷静に子供達の未来を見据えて指導していただきたく思いま
す。

多様性
男性が選べない不自由さも踏まえて進めて欲しい。経済的にも負担なく揃える事が相応しいと思
う※

多様性
LGBTQの観点からズボンスカートの選択制は賛成ですが、一方で日本では少数派に対する偏見な
どがあるのが実態かと思います。選択制なのに選択できない、では導入の意味がないのではない
かと考えます

多様性

市内の中学校全部が同じデザインの制服になるということですか？なんか変な感じだなぁと思い
 ました。

多様性について、考えることは大切なのかもしれませんが、女の子もズボン、男の子もスカー
ト、を選択でき、それを教師の方、生徒、保護者、近隣の人etcがokだよ、と意識をすれば良い
のでは…と考えます。

多様性
 制服のデザイン変更、LGBTに配慮云々より、もっと学生生活で大切な事があると思います。

これからの時代にそう人間に育つには、どう教育をしていくかそういうものに、予算を使って欲
しいです。

多様性
多様性と個性が前に出てルールが無視されるようでは困ります。義務教育の間はある程度ルール
化されるべきだと思います

多様性 多様性が進む中、子どもたちが制服で悩むことがないようになってほしいです。
リユース 使わなくなった制服をリユースできるところがあれば需要と供給があると思います。

リユース
 先日制服購入手続きしました。

モデルチェンジすることで、在校生が上下いずれか必要の場合、現行→ブレザータイプではちぐ
はぐになるのでは？学校や市で卒業生の制服を回収し対応するなりしてほしい。

リユース

三年間という限られた期間でありながら、子どもたちは成長期であり、多感な年頃でもあり、制
服に対する意識も変わりやすい期間です。
また、保護者の事情としては昨今の世情や様々な環境変化もあり、経済的、金銭的に高額な制服
を購入することが困難であったり、生活を圧迫するような事態もあります。
エコや持続可能性の観点から制服を一人一人が必ず購入するのではなく、寄附やお下がりを希望
する人には登録制度の創設により、不要となった人から必要な人に制服が譲り受けられる環境を
作り、制服を有効かつ活発に活用できるようにすることも大切な課題であると思います。ぜひご
検討ください。



その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）

リユース

小学校の子どもの制服は冬服でも汚れが強い場合毎日おしゃれ着洗剤で洗っても傷みが目立ちま
 せん。

兄弟姉妹間でも、デザイン重視でなく丈夫長持ち、自分達の子どもだけではなくリユースが好ま
 しい。

 中学校の制服も、毎日洗っても傷まない素材で、アイロンも不要型崩れなしの物にしてほしい。
 現在の経済状況に応じた範囲でのモデルチェンジにしてほしい。

リユース

 ネクタイの配色で学年がわかるとかの変化をつけてほしい。
値段が高くなると負担も大きくなるので、制服のリサイクルにも力を入れてもらえると有り難い

 です。
不要になった制服を回収・クリーニングし、安価で販売するなど、中学生だと成長期に差がある
と思うので、買い替え等にも対応しやすくなると思う。※

リユース

新しい制服に変更するのであれば、着脱のしやすさ、シンプルでかつスタンダードなデザインを
 お願いしたいです。

 ネクタイやリボンは、不要です。
不要な理由としては、夏は体温があがって、暑いので要りません。もしネクタイやリボンを採用

 するのであれば、入学式や卒業式の式典などの時のみの着用でお願いします。
あと、制服を紀の川市内統一で、全く同じものを着用するようにしていただいて、卒業し、その
制服が不要になった場合は、社協や教育委員会などで回収などしてもらって、紀の川市内の学校

 に入学する児童で恵まれない家庭などの児童に使いまわしていただければと思います。
地元出身ではないので、現行の中学校の制服を着用したことがないので、今の中学校の制服につ
いては、よく分かりませんが、ポロシャツなど、カッターシャツ以外でも着用しても良いように

 お願いします。
体操服についても、全学年同じ色などで統一していただきたいです。あと、体操服は、ゼッケン
付などしないタイプのものにしていただきたいです。※

リユース
値段も高く、大きく成長する時期なので、サイズアウトした制服を必要な人に回せるような仕組
みを作ってほしい。※

制服への支援 東京都23区でも始まる、制服無償化を強く希望します
制服への支援 無償化になるようにお願いします。

制服への支援
来年度入学にあたり、セーラー服を購入するのですが、姉妹であり下の子にも使えると思ってた
のがブラザーになるので使えなくなり費用の負担が大きくなり残念です。一部金額の免除などし
て頂ければありがたいです。※

制服への支援
今朝のニュースで小中学校の制服無償化とされている都道府県があるとの事でした。デザイン変
更よりも喜ばれると思う。

制服への支援

制服の価格を下げる、または支給にして欲しいです。高くて何着も買えない家庭の子供の制服が
よれたりほつれたりして、イジメに繋がっています。海外のように制服ではなく自由な服装もあ
りかと思いますが、それがまた個性に繋がりいじめなど差別化が考えられるのならば、経済状況
による差別化もなくす方向がいいかと思います。制服は高額です。それ以外にも必要なものはた
くさんあることを考慮して頂きたいです。※

制服への支援 制服を変えて負担額が大きくなるなら紀の川市が補助を出してほしい。出費がかさむ。※

パーカー

最近パーカーを制服として採用している学校もあるとニュースでみました。私（母）は大阪府下
の公立中学ですが、ブレザーでした。中はポロシャツで名札もつけやすいクリップと安全ピンが

 両方付いているものでした。
制服なのである程度の統一は必要だと思いますが、スカートやパンツなど選べる自由さも必要に
なってきますし、着る本人がまず来たいと思えるものが必要だと思います。※

パーカー
夏はポロシャツ、冬はパーカー制服等、より着心地がよく、手入れが簡単で、機能性のあるもの
を希望します。※

パーカー 制服だと真冬着込めないので、上だけパーカーOKとかも検討をしてほしいです！※

パーカー
ブラザーやスーツだけではなく、パーカーやベストなどの検討も頂きたい。どうしても制服は高
価であり、成長も早い時期なのもあるので、成長への対応の考慮も頂きたい。※

パーカー

高校になれば制服を選べるのだから変える必要はないと思う。
変更することにより華美になるのではないか。また、中学生か高校生か違いもわからなくなり社
会が取り巻く犯罪がふえるのではないか。制服を変える前に、カーディガンを自由にしたりパー
カーを自由にしたりすればいいのではないか。LGBTを考えるのであれば制服を変えずに選択肢を
増やす方向で検討すべき。とにかく未成年、義務教育の中に犯罪が増えそうな気がしてならな
い。※

生徒の意見

親としては制服がある方が毎日の着替えに悩むこともないですが、一方で着方のことでルールを
 徹底するのは誰のためなのかと考えることもあります。

詰め襟・セーラー服の組み合わせから、ブレザー又はスーツへの方向性を見出すこの機会に、色
んな正当な理由でそれらが着られない子どもたちへの服装の選択肢を用意しても良いのではと思

 います。
 体操服も制服と同じ扱いにするなど、考えられる事はあると思います。

 生徒会では服装については議論は出ていないのでしょうか?
親の意見と同時に生徒の意見も大いに取り入れた服装改革に取り組まれてはいかがでしょうか?
期限ありきではなく、将来打中に進学される生徒さんにかかることだと思うので、性急に答えを
出す必要はないと思います。

生徒の意見 実際に着るのは学生なので、学生の意見も広く聞いてみてほしい。



その他中学校の制服についてご意見がありましたら、ご記入ください。

分類 意見

　中学校制服についての意見を事務局で意見の分類を行い、分類数の多いもの（意見なし、その他を除く）から掲載しています。ま
た、1つの意見に二種類の分類がある場合は、意見の末尾に「※」を追記し、それぞれの分類に記載しています。また、文言の内容
修正は行っていませんが、個人・学校名が特定される文言の削除、改行や句読点の追加等のレイアウト変更を行っています。

分類の種類及び意見数
制服のデザイン（75）、値段（62）、変更不要（37）、制服の機能（37）、経過措置（お下がり等）（34）、制服中着（夏服等）
（29）、制服不要（15）、変更推進（13）、多様性（8）リユース（7）、制服への支援（6）、生徒の意見（5）、パーカー（5）、
販売店（4）、小学校の制服（2）、ユニクロ制服（2）、その他（8）、意見なし（4）

生徒の意見

何でも多様性になってきていますが、学生服にそこまで求めるのかなと個人的に思います。自由
度とだらし無さを履き違えていたりすることもあり、規律を守るなども義務教育での学びだと思
いますので、従来通りでどれほど窮屈な思いをしている方がいるのかわかりませんが、一気に変
えなくても既存の物で性別に関係なく選択制にするなどしても良いのではと思います。着るのは
子どもたちです。まずはどのように感じているのかをリサーチして、決めていって欲しいと思い
ます。

生徒の意見
児童の意見を聞いて欲しいことと、一律の制服ではなく、小学校のように各学校で違いがあって
よいかと思いました。
ブレザー型にしたい学校やスーツ型にしたい学校、いろいろ考えがあると思いました。ら

生徒の意見
ある程度、選択肢を増やして生徒自身が選べる様にすれば、LGBTにも対応出来るのではないかと
思います。

販売店 制服販売店が限られており不便。ネット通販で買えるメーカーのもの希望

販売店
制服そのものには特に意見ありませんが、制服を仕立てる衣料品店様が高齢化しており、受け渡
し時に取り違えたり、金額を間違えそうになったりする場面を体験しました。何かしらの対策を
お願いします。

販売店

制服の販売店ですが、商品の扱いがひどく、足元に商品が落ちていて気づかないうちに靴のまま
踏んでしまう事もあります。
ケースから出して試着したものも、そのままぐちゃぐちゃに重ねられていて、欲しいサイズを見
つける事ができません。
この前は欲しいサイズの商品が見つからない為、出直して欲しいと言われました。他校の制服で
試着させられる事もあります。
値段を問い合わせた時も値段を書いた用紙も無くされていて、だいたいで伝えられました。
制服も安いものではありません。そんな状況でも、指定されているお店で買わないと行けない状
態です。
一度、先生方や市の方も状況を見てきて、改善するなり、各小中学校で販売するなり、考えて欲
しいです。

販売店
高価過ぎます。ネットなどで安く購入できる汎用性のある物にしてくれると助かります。制服体
操服など地元の販売店は営業時間も短く対応も悪くとても不便で不快です。※

小学校の制服

各学校で違うとはおもいますが、現在、したのズボンは決まりの中で家で用意したものをはかせ
 ていただいています。

 これがベストだとおもっています。
せいふくの買い替えは低学年男子は遊びで破れるや成長に伴い裂けるや、高学年女子はスカート
の丈が短くなってきて、卒業式に舞台にあがって証書をもらう際恥ずかしいから卒業式前に買い

 替えたり、通学の際恥ずかしいなどの声が多いようにおもいます。
うわぎはわりと、お下がりで、きまわせることも多いです。なので下だけ自由はどうでしょう。
とくに小学生は。そうしていただくと毎日清潔にあらえて、買い替えコストも抑えらるかと。

小学校の制服 中学校の制服も、統一されるなら、小学校の制服も同じにして下さい。

ユニクロ制服
大阪府の中学校がユニクロを取り入れていて良いなと思いました。夏はポロシャツ、冬はフード
付トレーナー等、季節に応じたもので、価格も一般的な制服より割安で良かったです。※

ユニクロ制服 制服が高価であり、ユニクロなどの服を導入している学校があった

その他
雨や予期せぬトラブルで制服が汚れてしまった際にも、何が何でも制服登校を徹底せず幅を持た
せてほしいです。

その他
制服が変わるという噂が出ていますので、確実な情報を出来るだけ早く伝えてほしいと思いま
す。

その他
セーラー服も選択しのひとつに入れても、良いのでは。また、小学校で着用していたスカートで
も、着用出来るようになればいいと思う。※

その他 中学生の間はオシャレ、自由よりも『規則を守る』を学んで欲しいです。

その他

現在、冬の時期には男子であれば学ランを脱ぐなどして体温調節出来るが、女子はセーラー上服
を脱ぐことができず、カーディガンを着ることも許されていないとの事。これだけ夏冬の気温差
が激しくなってくると色々な暑さ対策、寒さ対策がなされると思います。
ですので重ね着を前提とした選別、または校則を考慮くださればと思います。

その他
デザインは別に市内統一しなくてもいい。各々の良さが消える可能性がある。答えありきのアン
ケートは必要ない。答えの前にアンケート。選べる自由が必要。※

その他

 ○物価高の為価格考慮も願います。
 ○制服の事でなく記載申し訳ないのですが、伝える場所がないため記入させて頂きます。

 中学校でもミマモルメの導入考えて頂けませんか。(希望者だけでもかまいません。)
 子どもが無事に学校についた、今学校出たと分かるだけでとても安心感があります。

目安にもなりとても助かっています。※
その他 体操服を自由にしてほしい。
意見なし とくにない
意見なし 特になし
意見なし 特になし
意見なし 特にありません。


